

第十回国院 農林委員会議録

第三号

昭和二十六年二月二日(金曜日)
午前十時五十五分開議

出席委員
千賀 康治君

正勝君 理事松浦 東介君
理事吉川 久衛君 理事足鹿 覚君

宇野秀次郎君 小笠原八十美君

小淵 光平君 越智 茂君

川西 清君 河野 謙三君

中馬 辰雄君 嶋谷仙次郎君

原田 雪松君 八木 一郎君

大森 玉木君 坂口 主税君

八百板 正君 山口 武秀君

横田喜太郎君 中村 寅太君

農林政務次官 島村 軍治君

(農林事務官) 山根 東明君

委員外の出席者
専門員 難波 理平君

専門員 岩隈 博君

専門員 藤井 信君

一月二十九日

委員井上良二君辞任につき、その補欠として八百板正君が議長の指名で委員に選任された。

同月三十日

委員河口陽一君辞任につき、その補欠として中村寅太君が議長の指名で委員に選任された。

一月二十六日

装蹄師法の一部を改正する法律案
(内閣提出第二〇号)(予)

同月二十九日

農地調整法等の一部を改正する法律

案(内閣提出第二二号)
の審査を本委員会に付託された。
同月二十六日

競馬法改正に関する陳情書(東京都千代田区御田駿河台一丁目六番地)号)

主食配給事務費の国庫負担に関する陳情書外一件(東京都千代田区平河町二丁目六番地全国市長会会長金刺不二太郎)(第八一號)

青果物共済制度確立に関する陳情書(長野県北佐久郡北大井村原村三井二三郎外五千九百八名)(第八七号)

土地改良に対する国庫補助の陳情書(名古屋市愛知県知事青柳秀夫)(第九二号)

農業委員会法制定に関する陳情書(岡山市県庁内岡山県農業調整委員会書記連明委員長高木伊佐)(第九五号)

早場米奨励金制度継続の陳情書(福島市福島県議会議長蓮沼龍輔)(第一〇三号)

積雪寒冷凍作地帶振興臨時措置法制定に関する陳情書(富山市富山県議会議長高原耕造)(第一〇六号)

耕地整理組合及び普通水利組織変更

案(内閣提出第一〇号)(予)

積雪寒冷凍作地帶振興臨時措置法

定に関する陳情書(金沢市石川県議会議長鳥島徳次郎)(第一三〇号)

積雪寒冷凍作地帶振興策に関する陳

案(内閣提出第二〇号)(予)
(第一四三号)

水稲秋落防止対策国庫助成に関する陳情書(徳島市徳島県知事阿部五郎)(第一四七号)

農地調整法等の一部を改正する法律案(内閣提出第二二三号)

装蹄師法の一部を改正する法律案(内閣提出第二〇号)(予)

本日の会議に付した事件

農地調整法等の一部を改正する法律案(内閣提出第二〇号)(予)

学」に改め、同号を第二号とし、第
五号を第三号とする。

第六條及び第七條を次のよう
に改め、第八條を削る。

依リ歯師附則第十六項ノ規定ニ
リタル者

第六條 装蹄師ハ毎年十二月三十
一日現在ニ依リ其ノ氏名、住所其ノ
他命令ヲ以テ定ムル事項ヲ翌年一
月三十一日迄ニ其ノ住所地ヲ管轄
スル都道府県知事ヲ經由シ農林大
臣ニ届ケバシ

学卒業の歯医師に対しましては、装蹄師の無試験免許を行わないこととしたし、また陸軍関係の特修技術者に対する無試験免許の制度もとりやめることにいたります。また一方装蹄師の養成を目的とする学校の卒業生については、所定の課程を修めた者は当然無試験で免許を受ける資格があるのですが、学校教育法の改正によりますが、学校教育法の改正に即応して、実業学校または実業専門学校のかわりに装蹄高等学校または大学を卒業することによってその資格を與えることにならしたのであります。なお装蹄関係の実業学校または実業専門学校の卒業生並びに新制大学の卒業生以外の歯医師またはその免許資格者等については、昭和二十八年末までには装蹄師の免許を受けられる資格が與えられますが、昭和二十九年以降からは、これらの者についての無試験免許の特典をなくすといつ思います。

第二は装蹄師の業務の状況を一層的にお述べして、実業学校または実業専門学校の卒業生並びに新制大学の卒業生以外の歯医師またはその免許資格者等についても、昭和二十八年末までには装蹄師の免許を受けられる資格が與えられます。この点についての無試験免許の特典をなくすといつ思います。

第三は行政局の裁量による装蹄師の免許の取消しまたは業務の停止処分が過誤または事実により装蹄師の権利を不当に侵害することを防ぐために、行政局がこれら行政処分をするには、

公開による聴聞を必要とすることとしたのであります。

最後に罰則の金額を現在の経済状態に適合するよう改めたことになります。

以上が本法案の概要ですが、どうぞ慎重御審議の上御可決をお願い申上げる次第であります。以上簡単に御説明申し上げます。

○千賀委員長 次に農地調整法等の一部を改正する法律案について趣旨の説明を求めます。

○島村政府委員 農地調整法等の一部を改正する法律案の提案理由を御説明を求めます。

○千賀委員長 おおむね市町村農地委員会では八月、都道府県の農地委員会では九月に満了することになつておりますが、来るべき地方選挙においては、農地委員会の委員で立候補する方が出まして、欠員が相当であります。この場合には、現在の農地調整法の規定によりますれば、原則として補欠選挙を行わねばならぬことになりますので、任期満了六箇月前は各階層ごと定員の二分の一に至るまでは再選挙も補欠選挙も行わないことにいたしましたのであります。

○島村政府委員 その他の選挙人名簿の規定期限もございますが、以上その理由を申し上げた次第でありますので、御審議改め、同條の表中

第十條第二項 前項各号	農地調整法(昭和十三年法律第六十七号)第十五條ノ三第一項
第三十四條第三項の数がその定数の三分の二に達しなくなつたとき	農地調整法第十五條ノ二第三項各号の区分ごとに委員の数が当該区分の定数の二分の一に達しなくなつたとき

第十五條ノ十八中「第三十四條第一項第三項乃至第六項」を「第三十四條」に改める。

改め、同條の表中

確に把握するために、装蹄師は毎年十二月三十日現在により所要の事項を農林大臣に届け出ることとしたのであります。

第三は行政局の裁量による装蹄師の免許の取消しまたは業務の停止処分が過誤または事実により装蹄師の権利を不当に侵害することを防ぐために、行政局がこれら行政処分をするには、

公開による聴聞を必要とすることとしたのであります。

最後に罰則の金額を現在の経済状態に適合するよう改めたことになります。

○千賀委員長 この法律は、公布の日から施行する。

○千賀委員長 附則

した補正予算額を加えて二百三十一億三千九百万円であるのに比較しますと、三十六億五千七百五十五億七千六百円に比し七十一億五千五百円を減つております。国の歳出合計が昭和二十一年度の六千六百四十五億七千六百円に比し六千五百七十四億二千百万円となつてゐることを考慮あわせますと、来年度における農林関係の予算の重要性がおのずから明らかとなると考えるものであります。

その内容についての第一は、政府が

まず第一に主要食糧農作物の種苗対策について稻、麦、雜穀、とうもろこし、ばれいしよの原種園施設のほか、農業振興に関する問題であります。これまで農業振興に關する問題であります。その要點についての第一は、政府が

三十億九千六百万円でありまして、昭和二十一年度の三百九千六百万円を減つております。この要點についての第一は、政府が

三百九千六百万円を減つております。

○千賀委員長 その要點についての第一は、政府が

三百九千六百万円を減つております。この要點についての第一は、政府が

三百九千六百万円を減つております。この要點についての第一は、政府が

三百九千六百万円を減つております。この要點についての第一は、政府が

三百九千六百万円を減つております。この要點についての第一は、政府が

三百九千六百万円を減つております。この要點についての第一は、政府が

エーン、キジアの災害及び稻熱病の異常発生に伴い異常補正予算が成立したのであります。次に、植物防疫法の施行につきまして、外国からの病害虫の侵入並びに国内に発生する特殊病虫害の伝播を防止し、さらに一般病虫害の異常発生に対処することを目途として、ばれいしよ輪腐病の駆除、アメリカヒロビトリの防除、動力防除機具の購入等に必要な経費の補助として一億五千百万円を計上致しております。次に、北海道農業振興対策並びに北海道開発対策であります。が、北海道農業振興のための気候、土性等天恵に乏しい北海道における農業振興を目指としました心土耕及び混層耕による地方の回復培養に必要なトラックターリー購入の補助、並びに酸性の強い低位生産地帯に北海道農業と不可分のん菜糖業振興を目指としたてん菜病虫害防除等を行ったための補助として七千二百万円を計上いたしております。北海道開発対策としては、酸性の強い低位生産地帯に対し炭酸石灰施用による土地改良を行ったための炭酸石灰購入費補助として三千五百万円を計上いたしております。次に、農業の共済再保険対策であります。が、末端組合の事務能力を整備し、再保険支拂い基金を農業共済再保険特別会計へ繰入れ、すなわち水陸稻及び麦に対する共済掛金のうちの、消費者負担分を国庫負担とするために必要な経費

費として四十一億六千二百五百万円を食糧管理特別会計に計上いたしております。次に、農業委員会に必要な経費としまして、農民の自主的意志に基いて農業振興計画、農地関係の調整並びに農業技術の改良等を総合的に計画実施せしめるため、地方公共団体に農業委員会を設置することとし、そのためには必要な補助十八億六千八百万円を計上しております。

第二に、農業振興と密接な関係を持つます農業改良費及事業については、特に一市町村当り一名の設置を目途として補助職員の増員を配慮し、さらに試験研究機関の充実を目途として、農業改良局関係で合計十八億七千八百万円を計上いたしております。

第三に、農業生産力の向上及び農家経済の安定に密接な関係を持つ畜産振興の関係であります。が、畜産振興の根柢をなす畜産の改良増殖を目標とした種畜の購買、貸付の事業、種畜の輸入に必要な経費のほか、人工授精施設に対する補助等に一億一千七百万円を計上しております。次に有畜農の奨励対策であります。が、有畜當最指導指定地設置、自給飼料の増産確保、牧野の荒廃を防止するための牧野法の施行、酪農振興、飼料の生産指導並びに品質保全に必要な経費として二千四百五十万円を計上しております。次に、家畜衛生対策としまして、各種家畜疾病の予防及び撲滅、早流産の防止、初生畜の損耗防止、人工授精の普及をはかるものとの損害もとに、家畜衛生技術の刷新、獣医師免許審議会の運営、獸医師国家試験及び裝蹄師免許試験の実施に必要な経費として三億八百万円を計上してお

ります。次に、重要な種畜の生産地である北海道の畜産を振興するための補助として九百万円を計上しております。次に、優良種畜の改良増殖、飼養六百万円を計上しております。

第四に、蚕業振興対策であります。が、輸出振興を目途として、養蚕振興し蚕糸の技術を改良する等のために必要な種畜牧場の経費として二億四千六百万円を計上しております。

第五に、林業振興対策であります。が、森林資源の培養、国土の保全を目的として林業の改良普及、森林協同組合の設立指導及び育成、ならびに造林の促進等であります。それによると、前年を計上しております。次に有畜農の需給調節特別会計の整理に伴うもので、昭和二十六年十一億九千六百万円と、前年十五億四千万円に比し予算額が減少しましたのは、主として薪炭数一九五に特別加算額を加え、対米価比は小麦、裸麦六四%、大麦五四%となりおむね一合五匁の配給を行ふことと。次に、生産者価格は、ペリティ指数一九五に特別加算額を加え、対米価比は小麦、裸麦六四%、大麦五四%となること。次に、昭和二十六年産米についての早場奨励金を三十億円とする。次に、生産者価格は昭和二十六年五月以後、精米十キロ五百十五円、小麥粉十キロ四百二十五円、精麥は十キロ四百円、輸入精米は十キロ四百六十円とすること。次に、輸入米麦は全量政府が買い入れて管理するものとし、輸入補給金は二百二十五億円とすること。次に年度末における食糧証券の発行限度を前年度の千百八十億円から千二百四十億円に引き上げること。次に所謂インベントリファイナンスを行わないこと。次に從来公團において取扱ついた砂糖及び原穀麻袋の業務の発行限度を前年度の千百八十億円から千二百四十億円に引き上げること。次に所謂インベントリファイナンスはいたし、歳入歳出をそれべて十億三千一百万円といたしてあります。業務勘定については別段取立てて申すべき点も

あります。次に、重要な種畜の生産地である北海道の畜産を振興するための補助として九百万円を計上いたしてあります。右の計についてであります。昭和二十六年二月二日

千五百六十三億四千五百万円を計上します。

需要調節特別会計関係の経費等であります。

第二に、国有林野事業特別会計についてであります。まず、植伐均衡の実現をめざして、外國から病害虫の侵入並びに国内に発生する特殊病虫害の伝播を防止し、さらに一般病虫害の異常発生に対処することを目途として、ばれいしよ輪腐病の駆除、アメリカヒロビトリの防除、動力防除機具の購入等に必要な経費の補助として一億五千百万円を計上致しております。次に、優良種畜の改良増殖、飼養六百万円を計上しております。

第三に、国有林野事業特別会計についてであります。まず、植伐均衡の実現をめざして、外國から病害虫の侵入並びに国内に発生する特殊病虫害の伝播を防止し、さらに一般病虫害の異常発生に対処することを目途として、ばれいしよ輪腐病の駆除、アメリカヒロビトリの防除、動力防除機具の購入等に必要な経費の補助として一億五千百万円を計上致しております。次に、優良種畜の改良増殖、飼養六百万円を計上しております。

第四に、自作農創設特別措置特別会計についてであります。昭和二十六年二月二日

年七月三十日まで完了していない既墾地五千町歩、未墾地六万八千四百四十二町歩の政府による買収を行い、既墾地五千町歩、未墾地二十一万九千三百町歩、牧野十四万四千九百六十五町歩の売渡しを行うことといたします。

自作農創設維持特別措置法及び農地調整法の適用を受けるべき土地の譲渡に関する政令第二條の規定によつて、強制譲渡の対象となるもののうち、国令第八條の規定によつて、競売を申出た者が政府に買い取ることを申し出る予想される一千町歩を政府において買取ることといたしております。

創設された自作農が自作をやめる場合、「自作農創設特別措置法及び農地調整法の適用を受けるべき土地の譲渡に関する政令」の施行による農地価格の改訂の結果自作をやめる者が受けた不當な利益を同政令第三條に基いて国に納入せしめる差金收入を九千百萬円予定しておりますほか、同様に牧野による農地等の政府買入及び売渡しは打ち切られることとなりますので、農地等の売渡し收入から買収対価を控除した歳入超過額等は一般会計に繰入れることにいたしております。

第五に、開拓者資金融通特別会計に

ついてあります。が、開拓地の入植者に対する營農資金共同施設資金及び昭和二十一年、二十二年度入植者でいまだ本融資を受けないものに対する家畜導入資金として貸付金十四億二千三百万円を予定し、その財源を前年度同様一般会計から繰入れることとしたために必要な財源一億五千万円も一般会計から繰入れることとしておりま

す。右のほか、昭和二十一年より二十三年に至る間に貸付財源調達のため、発行された國債の利子支拂いのために必要な財源一億五千万円も一般会計から繰入れることとしておりま

す。右のような方針で歳入歳出とも六億六千六百万円計上しております。

第六に、森林火災保険特別会計についてであります。が、保険料收入、未経過保険料無事もどし金支拂いの財源に充てるための前年度繰越資金の受入れ等の歳入と人件費及び事務費等の歳出を計上し、歳入歳出ともに七千九百万円といたしております。

第七に、漁船再保険特別会計は、再保險料收入、未経過保険料等の歳入と事業運営に必要な人件費事務費等の歳出を計上し、歳入歳出ともに三億一千万円といたしております。

第八に、國營競馬特別会計につきましては、競輪との競争、一般購買力の低下等を見越して歳入の減少を見込むことといたしまして、投票券勘定の歳入歳出四十九億円、業務勘定の歳入歳出十三億三千七百万円といたしております。

第九に、農業、林業、水産業等の原産業の生産基盤を強化することを目指とし、長期かつ低利な金融の道を開くことといたしまして、一般会計、米国対日援助見返資金特別会計及び大蔵省預金部資金特別会計からの繰入金を財源として農林漁業資金融通特別会計を設置することといたしました。昭和二十六年度におきましては、とりあえず同様一般会計から二十億円、米国対日援助見返資金特別会計から四十億円を支出し、その合計六十億円を土地改良、小魚田開発、造林、林道、漁港、北海道水力発電、造林、林道、漁港、北海道魚田開発等に重点的に融資する計画であります。が、この融資が補助金及び自己資金と合体されて計三百六億円程度の事業量が完遂できることとなるのであります。

次に、公共事業費について申上げます。公共事業費の総額は昭和二十一年度の九百七十億に比し百十億増加され一千八百億円となつておりますが、昭和二十五年度は見返り資金に百十億を計上し、昭和二十一年度と同額と言えるのであります。このうちの農林省関係のもつて申上げたいと存じます。

まず、災害復旧関係を除いた一般公共事業費五百七十六億九千五百萬円のうち農業部門においては、前年に比し三十六億九千三百萬円増の百二十一億九千三百萬円であります。林業においては、同じく十三億九千二百万円増の五十九億四千二百萬円、水産においては三十六億九千三百萬円増の十三億二千四百万円がそれと計上されております。

右によりまして昭和二十六年度中の実施を期しております事業のおもなるものの概要是次の通りであります。もちろん今後地区別に決定されて行きまして、各事業間に動きが生じますことは、あらかじめ御承知願うこととし

て、まず農業の百二十一億九千三百萬円といたしまして申上げる

までもありませんが、二十六年度の五

いたしたのであります。政策的観点からこれを概観いたしますと、農業生産政策の強化が目立つておりますし、また農業振興に関係の深い畜産の振興にもできるだけの経費を注ぎ、畜産、水産、農地、食糧、林野をも含める日本経済の安定と自立のための財政政策のもとにおいて、それ／＼所を得た予算が計上されていくと考えるものであります。冒頭に述べましたように、総予算中における農林省関係の予算のウエイト、特に農業政策関係予算のそれが増大いたしておりますことは、今日農業政策が非常に重要な段階に到達しているとともに、それに則応した政府の決意が現われているとも言えるかと思うのであります。

○小笠原委員 ちよつと政務次官に……。これは御質問を申し上げると、しうことになるか、あるいはまた御注意申し上げることになるかわからぬが、従来こういう法案が出て、罰則事項がある。こういふことは特に民間で提案され、法文化し、すでに二年経過したにかかわらず、その取締りに対し、各地方警察や検察庁に連絡はとらぬでおつて、放任されておる部分がある。従つて何か罰則事項に関する問題の告発があつても、取上げないといふのが今までの現象なんです。そういうものは農林省の方で通告していないことに基くものであるのじやないかとわれ／＼は思つておるのであります。現にこの前やつた家畜商法の取締り、これは無免許が横行した。ところが税務署が無免許に対して税金を賦課しないといふことで大騒ぎをやつておる。だからこういう法案が幾ら出ても、罰則事項があつても、連絡をとらないということ、取締り方面的の関係者が、立ち上らぬという問題が起きておるのである。それを特に調べになつて、裝蹄師法であつても、すべて法案になつたものに対するは、特別の実行ができるよう、罰則であろうと、その他のことであろうと、それ／＼手配をしないといふ、思ひざる失態を招くような現状である。こう思ひます。が、一体從來できた法案に対しても、どういふような手続をしておるか。その内容をよくおわかりであつたら御説明願いたい。

る勵行が十分でないじやないかという
ような御意見でありますから、実は私ど
もが新しい法案をつくりました場合
に、これを周知徹底させるために一
もちろん官報で公布になりますので、
形式的には全国に周知されるわけにな
るのでありますがこのほかにざらに
大体年に一度または二度、特に国会が
終了いたしました直後に、県の庶務部
長なりあるいは庶務課長の会同を開き
まして、新法案の説明会を開いており
ます。ただ従来やつて来ております
けれども、お話をようすに、十分罰則の
適用が勵行されていないという事実
は、私どもも御注意として承ります
けれども、この法案の施行適用にあたりまし
て、この法案の施行適用にあたりまし
て、遺憾のないよう期したいと思つ
ております。

かし実際にに行われないということになつたならば、これはいずれの欠陥にせよ、その担当しておる関係の方には、それだけの連絡をとらぬということになるのじやないか。そういう点はどうなつておるかということを伺つておる。

○山根政府委員 従来罰則を規定いたしました法案が公布になりますと、特に検察当局へ連絡することはお話しのようにいたしていなかつたのであります。ただせつからくできました法案の罰則が適用されないので、非常に弊害を生ずるような事態がありますれば、検察当局の注意を喚起することにはやぶさかでない気持でおるわけであります。そういう事態がありますれば、また私どもの方で調査の結果わかりますれば、そういう措置をとりたいと思います。

○小笠原委員 調査の結果ではないが、家畜商のごときは全国で無免許が横行して、告発しても受入れないという現状であるのだから無免許を急速に取締ることをそれ／＼の官庁に連絡をとつて、急速に局長名か大臣名による通牒を発してもらわなければ困る。

次に獣医師、裝蹄師法の関係でありますが、これは從来あまり学問の方の問題でなく、技術的に熟達した連中が各地方にたくさんある。それが試験制度は二十八年まで、二十九年から試験を受けられないということになると、やはり試験的な関係だと、相当学力問題も加わることと思うのだが、從来のように、手腕力量等、学問を除くほどのものが備わつておるのはどうなるのだ。この点は今度の立法の中において、今の御説明には詳しく述べた

○山根政府委員 改正案の内容について、なお若干御理解の足りない点もあるようでありますから、もう一度御説明申し上げますと、二十八年の暮れまでの猶予期間を設けましたのは、従来の制度による獸医師である者は無試験で免許をやつておるわけであります。ただ農林省へ申請して、登録を受ける必要があつたわけであります。もう一つ、軍隊の乗馬部隊等でテツチンの免状をもらつて歸る人がおるわけであります。これも無試験で免許を貰えておつた。そしてやはり農林省へ申請して、登録を受ける必要があつたわけであります。特に陸軍部隊の者につきましてはすでに陸軍がなくなりましてから何年かたつておるわけでありますので、いつまでもそういう規定を設けておくのもおかしいじやないかということで、一応これを削る。但し削つたその日から、そういう人たちが、従来申請をしなかつたために、せつかく抜柄がありながら、免許が受けられぬということでは氣の毒だということで、そういう人たちは二十八年の暮までに農林省に申請してもらいたいということです。猶予期間を設いたのであります。獸医師につきましても、今後の獸医師は学校で蹄鉄工の学科が十分行なれないといふことに實は新制獸医師制度ではなつておりますので、これらに免許を貰えない。ただ古い獣医師で、従つて学校で蹄鉄の勉強をしていましたにつきましては無試験で免許を貰える。しかしこれも二十八年の暮までに申請をしてもらいたい。そこで私どもの方では事務的な整理期間をそぞうしたことにしておいたしまして、それまでに

申出があれば無試験で免許されるという考え方もあります。さらに今後におきましては、そうした資格のいかんにかかわらず、試験制度はずつと引続いてやつて行きたい。この場合蹄鉄は主として技工の問題であるから、むずかしい試験にはなか／＼合格できぬ人があつて気の毒じないかというよう御趣旨だと思いますが、お話を詳しく簡単な問題でやつておるようでありますとして、主として実地試験といいます。実は私どもの方も、そういう意味で学説の試験は実はやるわけですが、しごく簡単な問題でやつておるようでありますとして、主として実地試験といいますか、そういうものに重点を置いて試験をやるわけでありますので、技師がそこまで進む程度の能力のある人であれば、学科試験もそう特にむずかしい試験はやつてしないのですから、御心配の点もそとはなはだしのものではないのじやないか、こういうふうに考えております。

という試験官が多い。そういうわからない者はばかりおるので、それが心配なんですね。そのところをあなたは実際おわかりになつておるのだろうか。局长さん、あなたももちろんどうが、この問題は大分めんどうな問題ですよ。獣医師さんたちに試験をさせたら、たいへんなみそになる。この点が非常にあぶない。私は別に法案について反対もせぬけれども、いざ試験を行う試験官をさらに試験して、それから踏み出すということにならないと、全国的に非常にまずいことになりますから、その点ひとつ十分に注意して、試験を担当される方をお選びになつていただきたいと思うのであります。

れない。だから装蹄師の職責は能率的にきわめて大なる影響を與える性質なものである。そういう意味から、技術の点も非常に重く見まして、蹄鉄工から装蹄師という肩書を付與したものと思ひます。これは開業歯医師ももちろん相当やつているのもあります。として現在やつておりますのは、学校よりも軍隊出の方が多いように考えられます。しかも軍隊出の長い経験をしてた人が地方に帰られてやる場合も、学説とかけ離れた我流をやる装蹄師がたくさんあるのです。装蹄といふものの完全をはかる上において、全国的にブロックで講習会をやられ。そうして完璧を期する必要があると思うが、その点について音楽局長はどう考へておられるか。

なおこの法文ですと、歯医師はあります。しかし歯医師の開業登録試験の場合に總点数を五十点以上とらなければならぬ。これが歯医の方には学術美徳ともに優秀な成績の合格者である。ところがこれが遺憾ながら五点数が足らぬ、こういう者を落第してある。一生それに身を捧げようという歯医師が、歯医師は別にこうう法律でもつづつて行くという際、そういう者を落すということは、試験委員会の親心がないと言いたい。今現に泣いて歎願する者が數人おります。こううことはよほど考えていただきなければならぬ問題ではないかと思う。少くとも歯医師は歯医師まで兼業する者はございません。ただその専門外でややもするとやらぬでもいいようなものの点数がちよつと落ちたからということと落第点とみなすことは、そこにはまことに温情味がないのではないか、こううことはこの後もいろいろな問題であるかもしれない。当局はよほど考え方を新たにしてもらわなければならぬと私は思うのであります。そういう意味から、私どもはこの歯医師法案が別途の形に出ることはまことに賛成である。しかしながら今申し上げました通り、開業歯医師で現に兼業でやつておるものがたくさんおりますが、これの兼業の整理をよく考えてやつてもらいませんと、医者としての資格を持つた自由業の歯医師でさえ届出を怠る点がたくさんあるのです。これは統計等をおとりになるにしましても——これはとられることは私は必要であると思うが、そこでよほど手かずんをしても

らわなければ、結局そういう点がまた不明瞭になつて、この統計というものは現われないようになります。その点についての当局のお考へをお尋ねして、次に質問を続けたいと思います。

○山根政府委員 装蹄師の現在の数字に関する統計はお手元に差上げてあります、大体これを集計いたしまして七千四、五百ではないかと思ひます。このうち、はつきりいたしませんけれども、学校卒業者は二割くらい、あと八割くらいが軍隊の修業者及び國が行います試験に合格した者であろうかと推定いたしております。

次に届出の問題であります、これにつきましては、歟医師法にも同じに制度を設けまして、この数字もお手元の資料にお配りしておりますが、昨年暮の現在をもつて届出をやつて、届出て、おそらく百パーセント届出が勧行されたということではなかろうかと思うのであります、踏鉄工につきまして法律ができまして、本年の暮の現在で届出を開始されるわけであります。これがこれにつきましてはその間に私どもで十分この趣旨を徹底させまして、できるだけの励行をはかつて行きました。なお届出を怠つた者に対しましては、新しい規定でもつて免許の取消しができ得るという規定もあります。また罰則の規定も適用になるわけでありますので、そういう点からも十分徹底をいたしたいと考えております。

それから新しい制度で装蹄を教えております学校、今度の法律によりまして卒業生が無試験で免許を受け得る資格をとられます学校は、現在のところ

東京にあります日本装蹄高等学校だけではあります。将来こうした学校がはたしてどの程度できますかは予測いたしかねますけれども、あるいは必要によりましてはさらに設立をみるととも考えられると思いますが、現在のところでは日本装蹄高等学校一つであります。
それから過般の獣医師の試験に装蹄の科目を設けて、それがふできであつたために、せつかくの獣医師が獣医師の試験に合格できなかつたような事例が、三あるようなお話であります
が、実は獣医師試験につきましては、御承知の獣医師国家試験施行に関する免許審議会が、試験の内容を専門的な見地から相談をいたしまして、そうした試験科目を決定したわけであります
まして、お話のような気持も私どももせぬわけでもないのでありますけれども、そうした権威ある機関に諮つて決定いたしましたものに基いて施行いたしましたわけでありますので、最後にチヤンスに漏れた方にはたいへんお氣の毒ではありますけれども、かりにその人の救済を考えるということになりますと、獣医師の資格ということのはかの面で考えて行くよりもいたし方のないのではないかというようなことを考えておるわけであります。

〇山根政府委員 先ほど小笠原委員からお話をありましたように、つめをうまくつけることは、馬の能率、壽命を健全に保持して行くために非常に必要なことありますので、新しい装蹄師法によつて、装蹄師の資質の向上あるいは現状を把握することによつて、提私どもが畜産行政全般の一つの資料にして行きたいというようなことから、新しい装蹄師法が農業生産力の增强に一役買ひ得るというような趣旨で、提案理由において御説明を申し上げたわけであります。それから第二の点は、これも法律ではつきりいたしておりますが、装蹄師でなければ、馬については削蹄、装蹄ができない、牛については装蹄ができないことになつております。それ以外の動物の装蹄、削蹄は、これは装蹄師以外の者でもやつていいという建前になつております。

○原田委員　たとえば自分の部落に装蹄師がない、二里も三里も引いて行く。現行法の通りを引続してやつて行きました。こういうことがあります。

装蹄師でなくともやつていい、これはかなれば削蹄ができないというような面が、全国にはたくさんある。装蹄だけは装蹄師がやると、う限界をもつて、削蹄はほかに実験家があるならばやらしてもいい。あるいは百姓が、こいつ足をして、こんなげたをしてはつまらぬじやないかというので、自分で今まで切つてやる、こういうことでなければ、これは装蹄師にやらせなさい、なぜお前はかつてに切つた、お前は綽金だ、こういうことになるならば、これは私は実質的に悪い法律だと思う。だからその点は、牛でも馬でもその他のものでも、少くとも装蹄は装蹄師がやる、削蹄は自由放題だということにしてもらいたい。そうでなければ実際いうたら困る。これはあなた方東京におられるからおわかりにならぬが、いなかへ行くと、もの知りとか家畜商とか、あるいは畜産の熱心家は自分で切つてやる。それをお前はなぜ切つたか、装蹄師の規則があるじやないかと言われると、かえつてこの法律はマイナスである。その点をはつきりしていただきたい。

○山根政府委員　この点は、実は私もあまり技術的なことは詳しくわからぬ点もありますけれども、おそらく馬の削蹄は牛の削蹄とある程度技術的にも困難な点があり、従つてこれをまったくのしろうとがかつてにやれるといふことにしておいたのでは、せつかくりつばな馬もそこからつぶれて行くといふような点があるために、現在の法

律がてきたものと思つております。たゞお話をのように、非常に不便な所で、装蹄師が三里も五里も離れた所でないといしない。自分で削りたくてもこれが削れないということにはなつてない。のであります。自分で削蹄するというよなことは、この法律の條項に反しないわけでありまして、業務としてするのではなければ、たとえば自分の馬を自分でやる、あるいは隣の馬をときたまそういう必要があつた場合に、お手伝いで削蹄をしてやるという程度であれば、そうした技能のある人であれば、これはやつてよいというふうに考えられます。

○原田委員 そこがどうも私、ピンと来ないのですが、たとえば種畜放牧あるいは種畜分場というものが、そういう所に技術者がおつて、ひづめの削蹄をしなければならぬということでも、もうすでに講習会をやつておる。そういう場合に、牛馬を寄せて、集団的に獸医が削蹄をやるのがあります。現にやつております。これは業務でないのですが、地方によつて違うのですけれども、九州あたりでは馬立てと昔から言つてゐる。そういうものをもつて削蹄にかえておる、その方が喜ぶ。周期的に農繁期前に年に三回なら三回、ちゃんと部落別に寄せまして、装蹄師は雇いませんが、専門家がおつて、獸医とかあるいはその附近の駐在技術員が寄り集つて、そして削蹄をして、教えてもいる。非常によいことなんです。そういうことをやめることになりますと、これはたいへんな問題になると思

○山根政府委員 お話のよう、ある一定期に一定の馬を集めてひづめを削るということは、各地で行つておるようになりますが、その場合裝蹄師がこれに当つておるようあります。なお実は法案全体の補足的な説明の一つとして、この機会に申し上げておきたい点は、この法案につきましては、先ほども提案理由の説明にありましたように、いろいろな点を改正いたしておりますが、特に緊急改正の必要のあります点は、充ほど原田委員からもお話をありましたように、三月の学校卒業生を救わなければならぬという点からであります。そういう意味から、実は裝蹄師法につきましては、ただいまの点、並びにこの前できました醫師法との比較において、罰則の点なら、あるいは欠格條項の点について、なお根本的に整理をして行く必要のある條文が若干残つておるということを承知しておりますのであります。ただいまの装蹄、削蹄の問題も、私も最初おことわりしましたように、実は専門的に十分勉強いたしていらない点もありますので、この法案全体をさらに根本的に検討する機会に、ひとつ十分研究させていただきます。

○山根政府委員 研究させていただき

ます。

○足鹿委員 いろ／＼と明らかになつた点があるのであります。今局長の御説明によりますと、学制の改革によつて、本年三月卒業する者を救うためにこの法律の改正案が出た、こういうことに重点が置かれておるといふ。それだから、先刻も言われましたように、七千四百名の者のうち、八〇%がいわゆる昭和二十九年からは試験にパスしなければ、無試験の免許がとれなくなつて来る。いわゆる結果からみると失業という形が出て来る、そういうことになるでしょ。免許所有者で資格を有する者が一万三千三百三十六名、このうち現在やつておる者が七千四百名ということになり、そのうち八〇%がいわゆる軍隊関係で、今まで無試験でやつておつた者ということになりますと、ちょうど歯科医師法のときと同じような結果が必ず出て来ると思ふ。問題は現行法でどういう弊害があるかということ。別に弊害がなければ、学校を卒業する者に対する対策だけならば、その点だけを修正して行けばよろしいのであつて、何か現在、法を改正して、軍隊において修練をした者は、あるいはその他で適格の資格を持つておる者の仕事の上において、農民に迷惑をかけたとか、農業生産力を阻害するような何か弊害ができたとかいふことであるならば、私どもはこの法案に対して理解がつくが、ただ第一点の理由だけではわれ／＼は了承ができるない。どういう弊害があつたか、なぜ昭和二十九年度一ぱいでこれを打ち切らなければならぬのか。その点からまづお尋ねいたしたい。

○山根政府委員 多少誤解があるようあります。現在やつている人は、今局長の御説明によつては、一体どうして行かれて、本年三月卒業する者を救うためにこの法律の改正案が出た、こういう免許を二十八年限りで取上げようといふ趣旨ではありません。この人たちは、引き続いて営業ができるわけであります。今度の法律では、従来たとえば軍隊から卒業証書をもらつて来ておつた者で、まだ農林省に申請して来てない者とか、あるいは応召して満州に行つているとか、そういうようなものが若干あるかと思いますが、大部分の人たちは、おそらく免許の登録を受けていると思うのであります。それで今ただちにこれらの中登録を受けてない人の登録の道をあさぐのも氣の毒だというので、その人たちは二十八年の暮れまでに申請してもらいたい、そうしてそれに対しても無試験で免許を與えよう、こういう趣旨でありますので、決してそうした人たちのやり方が悪いから免許を取上げようという趣旨ではな

○足鹿委員 大体その点は明らかになりましたが、しかし現在行つておる者は、こういう仕事を必ずしも一人でやつておらないと思うのです。これはやつておられない者です。これには助手的なもの、あるいは将来養育師として立つて行こうというような者で、貧困な家庭に生れて、将来こうじだらうと思うのです。さような者たちが、やはりこの法律の改正をやるうと、それが、春苗局長から申し上げましたとおり、御願いします。私はこの点だけ申上げて打切つておきます。

○足鹿委員 今年の三月学校を卒業する人間は何人ほどあるのですか。○山根政府委員 五十人くらいあるの

うな学歴もとれないだろうと思いま

す。現在やつている人は、今局長の御説明いたしまして、日本装蹄高等

学校というあの学校は、現在の規定の

それでは矛盾でありますからけつこうであります。他の條項等については、もう少しそく御検討になつて、確信のあ

ります。

○山根政府委員 実はもう少し詳しく御説明いたしまして、日本装蹄高等

学校といふ立場から——第四号を御修正であります。ですからこれはもう少し

あります。

つて、その新規卒業生が三月に出

ます。

うるものに対しても、一度は実際問題として、将来に発生して行く問題だろうと思いま

す。

○山根政府委員 装蹄師の見習をやつ

ている人たちは、実は試験の制度が

あります。今度の法律では、従来たとえば軍

隊から卒業証書をもらつて来ておつた

者で、まだ農林省に申請して来てない

者とか、あるいは応召して満州に行つ

ているとか、そういうようなものが若

干あるかと思いますが、大部分の人た

は、おそらく免許の登録を受けている

と思うのであります。それで今ただち

にこれらの中登録を受けてない人の登録の道をあさぐのも氣の毒だというので、その人たちは二十八年の暮れまでに申請してもらいたい、そうしてそれに対しても無試験で免許を與えよう、こういう趣旨でありますので、決してそうした人たちのやり方が悪いから免許を取上げようという趣旨ではな

いのであります。

○足鹿委員 大体その点は明らかになつたが、しかし現在行つておる者は、こういう仕事を必ずしも一人でやつておらないと思うのです。これはやつておられない者です。これには助手的なもの、あるいは将来養育師として立つて行こうというような者で、貧困な家庭に生れて、将来こうじだらうと思うのです。さような者たちが、やはりこの法律の改正をやるうと、それが、春苗局長から申し上げましたとおり、御願いします。私はこの点だけ申上げて打切つておきます。

○足鹿委員 第一條第四号の改正のみ

にとどめて、あととの問題については、

全面的によく御検討になつてからにし

てはどうか。先刻原田委員の御質問に

対しては、まだ全面的な検討が足らな

いといふことを御言明になつておるの

でありますから、これらは歯科医師法の

場合に起きた事例、その後の経過とも

は、どうか。

○島村政府委員 御題旨の点はわかりますけれども、あえて私はこの点だけ

申し上げて打切つておきます。

八

る質疑は保留といたしまして、次会に譲り、今日はこの程度で散会したいと思ひますが、御異議ありませんか。

○千賀委員長 御異議なしと認めまして散会いたします。

次会は月曜日、五日前十時から開きます。その他詳細は公報において申し上げます。

午後零時四十一分散会